

# TRES DÉCADAS EN LA CONSTRUCCIÓN DE UNA PATRIA JUSTA



Más de 5000 alumnos  
y casi 7000 graduados,  
17 carreras de grado  
y 15 de posgrado,  
16 centros de  
estudios, más de  
330 proyectos de  
investigación, casi  
350 docentes, y más  
de 950 convenios con  
distintas instituciones  
y asociaciones  
académicas, y todavía  
queda mucho  
por hacer

Transcurrieron tres décadas desde que la Fundación ISALUD comenzó sus actividades, en un pequeño local de la Av. Corrientes, el 29 de octubre de 1991.

Para poder hablar de ISALUD es necesario recordar aquel grupo fundacional que, impulsados por las ansias de mantenerse unidos luego de finalizada la gestión de Antonio Cafiero en la gobernación de Buenos Aires, y liderados por Ginés González García, se propusieron contribuir a la reforma sectorial y al progreso social con equidad.

Con la convicción de que efectivamente era posible realizar transformaciones en el sistema de salud e incidir en la sociedad, incluso fuera de sus cargos, se propusieron seguir debatiendo y reflexionando sobre su actuación durante su gobierno, pero también continuaron la búsqueda de mantener presencia activa en la política sectorial nacional.

En celebraciones pasadas, Ginés

—el rector honorario de la Universidad— hizo énfasis en que “la idea nació cuando estábamos por dejar la función pública y queriendo reproducir fuera del Estado la generación de ideas”. El objetivo de sus fundadores fue “no dejar que esas experiencias y logros se diluyeran y se continuaran haciendo cosas que tuvieran que ver con la realidad, el conocimiento y las necesidades de un país”.

El reducido espacio de Corrientes 1132, oportunamente cedido por Cafiero, se transformó en el punto de encuentro e intercambio profesional para los integrantes del grupo inicial, unas cincuenta personas que aún recuerdan los almuerzos y cenas que ayudaron a reforzar los vínculos entre ellos. Allí comenzaron los debates, las jornadas de capacitación y las primeras conferencias especializadas. Para cumplir con el anhelo de lograr una Argentina social más justa y solidaria, cada día se buscaban alternativas para brin-



▲ *Ginés González García en las aulas de la calle Corrientes (abril de 1992)*



◀ *En 1997 ISALUD se muda a la sede propia de Venezuela 931*



▲ *La tercera sede de Venezuela 847 llegó en 2011. Este nuevo espacio contó con más aulas, más espacios para la investigación y un renovado Centro de Documentación*



▲ *Personal del en aquel entonces Instituto Universitario ISALUD en el frente de la sede de Venezuela 931, año 2001*



◀ *Frente del edificio de Venezuela 758 que en 2007 se sumó a la sede de Venezuela 931*

dar propuestas de diversa índole centrándose en la búsqueda de modelos diferentes para la gestión de salud.

En mayo de 1992, surgió el primer medio de comunicación propio: el Boletín ISALUD. Además, en diciembre de ese mismo año, con el primer aniversario de la Fundación, nacieron los Premios ISALUD con el fin de reconocer a personas y organizaciones vinculadas al ámbito de la salud que provocaron impactos beneficiosos para toda la comunidad.

En cuestión de meses, ISALUD comenzó a ser un ámbito de discusión y producción intelectual

reconocido por la comunidad. Por esta razón, los asistentes a los encuentros crecían cada semana hasta rebasar la capacidad de las salas. Este fue el primer indicio de que la Fundación necesitaba continuar creciendo.

A su vez, emergió un recurrente pedido por parte de los profesionales quienes solicitaban algún tipo de documento expedido por la Fundación que reflejase su participación en las charlas. De esta manera, empezaron a impartirse los primeros certificados que darían lugar a la futura idea de profesionalizar aún más la institución.

Con el esfuerzo de sus fundadores, en 1994, ISALUD logró tener su primer local propio en Viamonte 1167 y una nueva oportunidad: la posibilidad de ofrecer sus primeros posgrados universitarios mediante un acuerdo con la Universidad de Lomas de Zamora. En ese momento ocurrió uno de los avances más importantes de la Fundación: los comienzos del dictado de la primera maestría en Sistemas de Salud y Seguridad Social.

Durante ese mismo tiempo, se comenzaron a organizar los primeros encuentros multitudinarios como el Foro Latinoamericano



### Tres hitos en la comunicación de Fundación ISALUD

1992, aparece el Boletín ISALUD, primer medio de comunicación propio

1994, nace Ediciones ISALUD que ya cuenta con 99 volúmenes editados

2006, se comienza a publicar Revista ISALUD que al día de hoy lleva publicadas más de 75 números

de Políticas Sociales y el Primer Encuentro Nacional de Hospitales. También surgió Ediciones ISALUD con su primer libro, *Remedios Políticos*. Actualmente, la editorial cuenta con 99 volúmenes elaborados por diversos profesionales de la casa.

Con la llegada de 1995, los cursos y seminarios se multiplicaron y uno de ellos, el curso de Economía y Gestión de la Salud, creció hasta convertirse en el segundo posgrado ofrecido por la Fundación. Rápidamente, las instalaciones de la calle Viamonte ya no eran suficientes para albergar al cúmulo de actividades que se desarrollaban y se hizo necesario encontrar una nueva sede.

En diciembre de 1998, por el decreto 1412 del Poder Ejecutivo basado en el dictamen del Ministerio de Educación y la Comisión Nacional de Evaluación y Acreditación Universitaria (CONEAU), la institución recibe la autorización provisorio para el funcionamiento del Instituto Universitario ISALUD, que se muda a la sede propia de Venezuela 931.

En 1999 se aprobó el dictado por

parte del nuevo instituto de las maestrías en Sistemas de Salud y Seguridad Social y en Economía y Gestión de la Salud; y de las especializaciones en Sistemas de Salud y Seguridad Social, en Economía y Gestión de la Salud y en Gestión de Servicios Sociales.

**CON LA CONVICCIÓN DE QUE EFECTIVAMENTE ERA POSIBLE REALIZAR TRANSFORMACIONES EN EL SISTEMA DE SALUD E INCIDIR EN LA SOCIEDAD, INCLUSO FUERA DE LOS CARGOS PÚBLICOS, LOS FUNDADORES SE PROPUSIERON CONTINUAR DEBATIENDO Y REFLEXIONANDO SOBRE SU ACTUACIÓN DURANTE SU GESTIÓN EN LA PROVINCIA DE BUENOS AIRES**

Asimismo, en 2000 se consiguieron los permisos necesarios para dictar la maestría en Gestión de Servicios de Gerontología.

La infraestructura de la sede de Venezuela aún necesitaba crecer. Por este motivo, en 2002 comenzó un proceso de reformas que abrió el acceso a los dos subsuelos y multiplicó el espacio utilizable. Las modificaciones edilicias trajeron la posibilidad de contar con el

microcine Jorge de Nicola y con el Centro de Documentación Dr. Néstor Rodríguez Campoamor. Además, se amplió el espacio destinado a aulas y oficinas.

Ese mismo año se sumó una nueva propuesta a la oferta académica de la institución, la primera carrera de grado: la licenciatura en Administración con orientación en Salud y Seguros Sociales. En el área de posgrados se incluyó la maestría en Gestión de Servicios de Salud Mental y la especialización en Medicina Legal. Al año siguiente, en 2003, comenzaron la licenciatura en Nutrición y la carrera de Instructor en Salud, Alimentación y Actividad Física. En 2005 se logró dar un nuevo gran paso cuando la Comisión Nacional de Educación y Acreditación Universitaria (Coneau) inició el proceso de evaluación institucional para el reconocimiento definitivo como instituto universitario. En 2006, se aprueban las especializaciones en Gestión de Servicios para la Discapacidad, en Gestión Hospitalaria, y la técnica en Administración.

La Revista ISALUD, abocada

*“Hace 20 años imaginamos  
la empresa que somos.  
Hoy ya trabajamos en la  
empresa que vamos a ser”*



Nuevo Centro de Distribución Hornos

# Un logro. Un punto de partida.

Un antes y un después en la forma de hacer las cosas.

Una búsqueda constante por superarnos.

Un compromiso con los pacientes que, día a día,  
se hace más fuerte.

2001



SCIENZA

2021

a cuestiones de interés general, vinculadas a la temática institucional, nació en 2006. A la fecha cuenta con más de 75 números publicados.

Durante 2007, a la casa original se le sumó el edificio anexo de Venezuela 758 y ocurrió el cambio institucional más trascendente: la transformación del instituto original en Universidad ISALUD. La tercera sede llegó en 2011. Este nuevo espacio, ubicado en Venezuela 847, contó con más aulas, más espacios para la investigación, para la extensión y un renovado Centro de Documentación. Las extensiones áulicas tampoco tardaron en llegar. A partir de 2011, el Colegio Pantaleo Nivel Universitario (CUP) comenzó a ser la Sede González Catán de la Universidad para el dictado de la Licenciatura en Enfermería.

En 2012, ISALUD y la Fundación Educativa World Learning Argentina, representante local de SIT-World Learning, comenzaron a llevar adelante el programa *Salud pública en ambientes urbanos*, el cual aún continúa. Esta propuesta consiste en recibir estudiantes universitarios de Estados Unidos para explorar los desafíos relacionados con la salud en las ciudades y preparar a los estudiantes para la realización de una pequeña investigación o una pasantía. Hasta el presente, se realizaron actividades en instituciones de diversas regiones de la provincia de Buenos Aires y diferentes organizaciones de la Ciudad Autónoma de Buenos Aires, en establecimientos como: la Univer-

sidad Nacional Arturo Jauretche, el Centro de Capacitación de la Agronomía Médica de La Plata, el Hospital Simplemente Evita, la Reserva Natural Delta Terra, el Hospital Garrahan, entre otros.

En 2015, la Universidad y el Municipio de Tigre firmaron por el cual el Centro Universitario Tigre (CUT) pasó a ser sede para el dictado de la Licenciatura en Nutrición de la Universidad ISALUD, bajo la dirección del Dr. Alberto Cormillot y, luego, en 2019, se

**EN 2005 SE LOGRÓ DAR UN NUEVO GRAN PASO CUANDO LA COMISIÓN NACIONAL DE EDUCACIÓN Y ACREDITACIÓN UNIVERSITARIA (CONEAU) INICIÓ EL PROCESO DE EVALUACIÓN INSTITUCIONAL PARA EL RECONOCIMIENTO DEFINITIVO COMO INSTITUTO UNIVERSITARIO. EN 2007 SE PRODUCIRÁ LA TRANSFORMACIÓN DEFINITIVA EN UNIVERSIDAD**

incorporó la Licenciatura en Psicología, con la Dirección de Vita Escardó y Eva Giberti.

En 2018, la Universidad dio comienzo a sus primeros acercamientos a la virtualidad, dándole la posibilidad a profesionales de todo el mundo de poder realizar la cursada. La primera propuesta fue la incorporación de la Maestría en Economía y Gestión de la Salud bajo modalidad online. Este 2021, se sumó con cursada asincrónica y a distancia, la Especialización en Administración Hospitalaria.

En 2019, ISALUD, junto con académicos y directivos de distin-

tas universidades, ministerios de Educación y organizaciones responsables de la evaluación institucional, la acreditación de carreras universitarias y el desarrollo de la educación superior de diversos países latinoamericanos, asistieron a un ciclo de cuatro pasantías por instituciones de gran prestigio de Europa. El objetivo principal fue promover y facilitar el intercambio de experiencias entre las organizaciones del consorcio Consens, con transferencia de buenas prácticas y lecciones aprendidas de las universidades europeas en pos de optimizar la mejora de la calidad y la internacionalización de la educación de posgrado en Latinoamérica.

En el marco de su proyecto institucional, y como signo del crecimiento gradual de la Casa de Altos Estudios, se dispuso en 2019 la renovación de los vicerrectorados Académico y de Administración y Finanzas. En ese contexto, fue designada la Lic. Silvia Zamboni, quien se desempeñaba como secretaria académica, y la Mg. Verónica Pérez, ex secretaria de Administración y Finanzas, en el cargo de vicerectoras de sus respectivas áreas.

La Universidad ISALUD cuenta, desde marzo del 2020, con una nueva extensión áulica en Ramos Mejía, más específicamente en el Colegio Santísimo Redentor, donde se lleva a cabo el dictado de la licenciatura en Nutrición. Esta incorporación permitió acercar la oferta académica de la institución a distintas poblaciones de la provincia de Buenos Aires. 